

Jahresbericht des Präsidenten der Schweizerischen Gesellschaft für Sozialpsychiatrie SGSP Sektion Deutschschweiz 2022 / 2023

Dieser Jahresbericht deckt den Zeitraum vom Mai 2022 bis zum Anfang Mai 2023 ab.

Personelles:

Nach einer langen Zeit relativer personeller Kontinuität stehen dem Vorstandsgremium der Sektion Deutschschweiz der SOPSY / SGSP nun mehrere personelle Veränderungen bevor.

Leider werden die Vorstandsmitglieder Jacqueline Zingarelli, Luana Massaro und Andreas Salina ihre Tätigkeit im Vorstand aus Alters-, privaten und beruflichen Gründen beenden. Wir danken den dreien für ihren unermüdlichen Einsatz, ihre Tatkraft und ihre Phantasie im Hinblick auf die Weiterentwicklung unserer Gesellschaft und wünschen Ihnen für den weiteren Lebensweg privat und beruflich von Herzen alles Gute!

Die verbleibenden Vorstandsmitglieder sind:

Christoph Brandmaier
Christian Burr
Ralf Gebhardt
Walter Gekle
Gianfranco Zuaboni
Andrea Zwicknagl

Prof. Dr. med. Matthias Jaeger, Ärztlicher Direktor Psychiatrie Baselland arbeitet seit dem Frühjahr im Vorstand informell mit und wird sich an der Mitgliederversammlung vom 21.06.2023 der Wahl in den Vorstand durch die Mitglieder stellen. Herr Jaeger weist sich in seiner klinischen wie in seiner und wissenschaftlichen Tätigkeit durch ein ausgesprochen sozialpsychiatrisches Profil aus und wird mit seinem wertvollen nationalen und internationalen Netzwerk eine grosse Bereicherung für den Vorstand der Sektion Deutschschweiz der SOPSY / SGSP sein.

Andreas Salina und Jacqueline Zingarelli konnten ebenso wie Luana Massaro neue Kandidat:innen für ihre Nachfolge gewinnen, die ab dem Sommer 2023 zuerst informell an der Vorstandsarbeit teilnehmen und, sofern sich alle Beteiligten eine weitere Zusammenarbeit vorstellen können, sich an der Mitgliederversammlung 2024 der Wahl in den Vorstand stellen werden.

Organisatorisches:

- Der Sitz von Jacqueline Zingarelli im Ausbildungskomitee der Zentralgesellschaft wird mit ihrem Austritt aus dem Vorstand frei. Die Nachbesetzung ist offen, falls ein Mitglied der Gesellschaft Interesse an dieser spannenden Aufgabe hat, möge sie/ er sich beim Präsidenten (walter.gekle@upd.ch) melden.
- Die **Mitgliederversammlung der Zentralgesellschaft** wird am 22. September am Ende der Jahrestagung in Münsterlingen am 21. Und 22. September 2023 stattfinden.
- Den Link zur Anmeldung zur Jahrestagung finden Sie hier: <https://www.stgaq.ch/events/detail/2023/09/21/sopsy-ihre-teilnahme-fuer-mehr-teilhabe/> ausserdem legen wir Ihnen den Tagungsflyer nochmals mit diesem Schreiben bei.
- Aktuell prüft der Vorstand die Möglichkeit, die **Jahrestagung** unserer Sektion im Jahr **2024** zusammen mit der Deutschen Gesellschaft für Soziale Psychiatrie DGSP durchzuführen. Ursprünglich war eine Durchführung in Basel oder Umgebung geplant, allerdings mussten wir wegen Verfügbarkeit und Bezahlbarkeit auf Räumlichkeiten in Freiburg im Breisgau ausweichen. Gerne nehmen wir Ihr Feedback zu dieser Idee entgegen.
- Die Schulden, die bei der Zentralgesellschaft angefallen waren und die auf die Abwicklung der ZASP zurückgingen, sind wieder abbezahlt und die Gesellschaft steht finanziell stabil da.

Mitgliederentwicklung 30.04.2022 – 30.04.2023:

Mitglieder per 30.04.2022:	Einzelmitglieder	163
	Kollektivmitglieder	35
	Ehrenmitglieder	4
Mitglieder 30.04.2023:	Einzelmitglieder	170
	Kollektivmitglieder	33
	Ehrenmitglieder	4

Aktivitäten:

- Unser Positionspapier «Mit Begegnung gegen Zwang» zeigt Wirkung: Nachdem Ralf Gebhardt et al auf dem Kongress der SGPP 2021 einen Workshop zum Thema gestaltet und in der Zeitschrift «Die Kerbe» (Ausgabe 2; 2022) einen Artikel unter demselben Titel veröffentlicht hatte, wurde das Thema unter Erwähnung unseres Positionspapiers auch im Editorial des Schweizer Archivs für Psychiatrie und Neurologie aufgenommen. Link: <https://sanp.ch/article/doi/sanp.2023.03374> pdf des Editorial liegt ebenfalls bei.
- Unter Leitung von Christian Burr wurde das neueste Positionspapier im Namen der Zentralgesellschaft im Juni 2022 im Schweizer Archiven für Psychiatrie und Neurologie SANP veröffentlicht. Titel: *Positionspapier: Peer-Arbeit und Einbezug von Menschen mit Krankheits- und Genesungserfahrung in der Psychiatrie*. Das Positionspapier nimmt die Ergebnisse der Gruppenarbeiten von unserer Jahrestagung 2020 an den UPK Basel auf. Sie können das Positionspapier auf unserer Webseite www.sozialpsychiatrie.ch einsehen.
- Gianfranco Zuaboni und Walter Gekle haben im Frühjahr einen Beitrag in der Zeitschrift Kerbe über den Stand der Sozialpsychiatrie in der Schweiz veröffentlicht. Ein pdf dieses Beitrages wurde Ihnen in separatem Mail zugeschickt.
- Im Vorstand haben wir beschlossen, unsere zukünftigen Aktivitäten an der «WHO Handlungsanleitung und praktischen Beispielen für gemeindebasierte Angebote zur psychischen Gesundheit, die personenzentriert und rechtsbasiert sind» [Guidance and technical packages on community mental health services \(who.int\)](https://www.who.int/publications/m/item/guidance-and-technical-packages-on-community-mental-health-services) auszurichten und deren Umsetzung einzufordern. Derzeit erarbeiten wir eine neue Strategie, die dieses Thema beinhaltet und setzen uns mit unserer Vision und Mission auseinander. Sobald diese Prozesse abgeschlossen sind, werden wir Sie unterrichten und Ihr Feedback einholen.
- Politische Vernetzung: Bei der letzten Mitgliederversammlung wurde in der Diskussion das Thema der politischen Vernetzung aufgebracht und der Vorstand informell beauftragt, Schritte in diese Richtung zu unternehmen. Wir traten daraufhin an Nationalrätin Sarah Wyss, SP BS heran und Ralf Peter Gebhardt, Matthias Jaeger und Dirk Richter unterstützten Frau NR Wyss in der Erstellung einer Interpellation zum Thema «Zwang in der Psychiatrie», welche in der Herbstsession 2022 eingereicht und Ihnen auch zugestellt wurde. Nachdem die Antwort des Bundestates aus unserer Sicht unbefriedigend ausfiel, erarbeitete die Arbeitsgruppe um Fr. NR S. Wyss zwei Postulate, die in der Frühjahrsession 2023 eingereicht wurden und welche Sie hier nachlesen können:

<https://www.parlament.ch/de/ratsbetrieb/suche-curia-vista/geschaeft?AffairId=20233156>
<https://www.parlament.ch/de/ratsbetrieb/suche-curia-vista/geschaeft?AffairId=20233158>

- Unsere Webseite www.sozialpsychiatrie.ch wird von Christoph Brandmaier andauernd aktuell gehalten. Unter anderem finden Sie dort alle Positionspapiere und viele andere interessante Dokumente und Hinweise zu sozialpsychiatrischen Themen. Für Anregungen hinsichtlich weiterer Inhalte sind wir immer dankbar!

Ich möchte diesen Jahresbericht mit einem grossen Dank an die Kolleginnen und Kollegen im Vorstand unserer Gesellschaft schliessen, die ihre ehrenamtliche Aufgabe mit grösstem Engagement und viel Herzblut wahrnehmen. Es macht mir grosse Freude, dieses Gremium begleiten zu dürfen.

Mit herzlichen Grüssen



Präsident SOPSY D-CH